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■有感而发

“长者饭堂”值得推广

快递小哥工伤认定绿色通道当推广

刷脸再火
也别忘了安全

■劳动时评

杨李喆： 垃圾分类已经逐渐
深入人心 ， 各地出台的相关措
施， 也推进了垃圾分类的深入实
施。 不过正如媒体报道， 一些地
方垃圾分类前端分后端不分， 混
装混运 ， 让垃圾分类的努力白
费。 而分类后的垃圾遭遇混装混
运， 是目前国内不少城市面临的
普遍问题。 城市垃圾分类不能瞻
前不顾后， 既需要各级政府完善
相关政策及措施， 更需要舍得投
入与付出， 惟其此， 垃圾分类才
能持续惠利民生与生态环境。

城市垃圾分类
岂能瞻前不顾后

徐建言： 几年前，“刷脸”还
是朋友间用来互相调侃的。 转眼
间，靠 “脸 ”吃饭就成为了现实 。
此前，广州市首个智慧地铁实现
“刷脸通行”。 在5G风口之下，各
大支付巨头摩拳擦掌，刷脸支付
开始提速升温。 刷脸验证技术创
新本身并没有错，只是任何创新
探索和应用都必须以安全为绝
对前提，如果不能确保安全就盲
目跟风、匆匆上马，拿用户当“小
白鼠 ”试错 ，势必会给自己埋下
各种安全隐患。

近日， 南宁市民政局、 南宁
市财政局、 南宁市市场监督管理
局联合印发 《关于开展南宁市老
年人助餐配餐服务试点的通知》，
将从2019年11月至2020年10月试
点开放 “长者饭堂”。 届时， 年
满60周岁的南宁市城区户籍老年
人 （不包含入住养老机构的老年
人）， 在 “长者饭堂” 用餐 （午
餐 ） 可享受补助 。 （10月24日
《人民日报》）

“长者饭堂 ” 是为老年人提
供用餐 （午餐） 等服务的机构，
解决了老年人助餐配餐的生活问

题， 使之生活有了较为可靠的保
障， 应该是养老社会化的重要体
现， 值得点赞和推广。

如果仅仅从商业利润的角度
来看， “长者饭堂” 决不是赚钱
的理想项目。 但从方便老年人生
活的层面看， “长者饭堂” 又是
较为实用的公共服务。 因而， 面
对着日益壮大的银发队伍， “长
者饭堂” 的确不可或缺， 也是公
共财政应该优先支持发展的养老
服务机构。

步入黄昏的老年人， 随着年
龄的增大， 腿脚行动不便， 加之

子女们长期不在身边， 诸如洗衣
做饭等平常生活家务也变得日益
吃力。 遍布社区的 “长者饭堂”
无疑为老人们就餐提供便利， 一
方面不用购菜之累， 另一方面也
不必烧炒之苦。 “长者饭堂”应该
成为老人们的餐饮福利， 除了饭
菜品种多样和有营养外， 加之政
府对老年人用餐补助， 因而用餐
价格较为优惠。这样一来，老年人
可以将“长者饭堂”作为生活的重
要依靠，解决了后顾之忧， 并且
没有增加经济负担， 无疑让老年
人的生活有滋有味。 □郑文

■有话直说■每日图评

体验民生痛点
最须政府行动

□李雪

■世象漫说
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中小学生书皮“禁塑令”值得肯定

10月23日， 北京市邮政管理
局、 北京市人力资源和社会保障
局、 北京市医疗保障局三部门联
合召开宣传贯彻培训会， 面向邮
政速递、 顺丰、 京东、 中通、 韵

达等14家主要品牌企业， 重点宣
讲 《促进快递行业规范发展加强
从业人员权益保障的通知》， 这
是本市为促进快递行业规范发展
新出台的九条政策措施。 （10月
24日 《劳动午报》）

快递行业已成为国民经济的
重要产业和新增长点， 为了保障
这些从业者的合法权 益 ， 北 京
市在今年 8月份出台 《关于促
进 快 递 行 业 规 范 发 展 加 强 从
业 人 员 权 益 保 障 的 通 知 》 涉
及 完 善 行 业 监 管 机 制 、 落 实
企 业 主 体 责 任 、 从 业 人 员 劳
动 保 护 、 社 保 医 保 经 办 、 职
业发展通道等内容， 惠及全市
11万快递从业人员， 为从业者权
益提供了可靠保障。

值得称道的是 ， 根据上述
《通知》 重点推进快递行业工伤
保险应保尽保， 并为快递从业人
员开通了工伤认定绿色通道， 对
事实清楚、 权利义务明确， 当事
双方无争议的工伤认定案件， 优
先处理 ， 快认快结 。 这一点 ，
无 疑 切 中 了 快 递 小 哥 们 的 现
实 需 求 ， 不 仅 有 助 于 保 护 其
合法权益， 而且有利于稳定从业
人员队伍。

不必讳言， 快递小哥大部分
工作时间都在路上， 也就意味着
发生意外的概率更高。 尤其是，
从现实来看， 很多人与平台之间
都是合作关系， 而没有签订劳动
合同， 形成劳动关系， 因此他们
没有参加社保。

同样， 工伤认定难被饱受诟
病， 而对于快递小哥来讲， 一方
面是发生工伤概率比较大； 另一
方面这部分人群处于社会底层且
收入不高， 也就更需 要 工 伤 待
遇 及 时 给 付 到 位 。 快 递 小 哥
工 伤 认 定 绿 色 通 道 ， 使 原 来
可 能 要 一 两 月 才 能 完 成 的 工
伤 认 定 ， 只 需 要 几 天 就 能 完
成 ， 快的甚至能够当天办结 ，
这 就 未 尝不是对快递小哥权益
的最有力保障。

除此之外， 北京市还提出 ，
鼓励企业和快递行业建立帮扶互
助保障基金， 对员工重大疾病 、
安 全 事 故 、 意 外 伤 害 等 给 予
一 定 帮 扶 ； 鼓 励 快 递 行 业 组
织 和 工会组织 ， 持续推进快递

从业人员 “关爱工程”， 推动创
建以信用监管为基础的新型市场
监管模式……这些措施对保 障
快 递 从 业 人 员 的 各 项 权 益 ，
促 进 快 递 企 业 健 康 可 持 续 发
展 ， 同样具有积极意义。

正如媒体指出， 工伤保险不
仅是劳动者权益的 “保护伞 ”，
也是企业负担的 “减压器”。 当
然， 让快递行业从业人员的权益
更有保障， 也需要用工单位切实
履行好法定之责， 尤其是快递小
哥们也应增强法律意识， 遇到自
身权益受到侵害时， 善于运用法
律武器维权。 当然， 快递小哥工
伤认定绿色通道， 对新业态从业
人员权益保障起到了示范作用，
值得推而广之。

据教育部网站消息， 教育部
办公厅等四部门近日印发 《关于
在中小学落实习近平生态文明思
想、 增强生态环境意识的通知》。
《通知 》 明确 ， 根据国家 “ 限
塑 ” 要 求 ， 努 力 实 现 “ 无 塑
开学季 ” ， 学校不得强制学生
使 用 塑 料 书 皮 ， 尤 其 不 能 使
用 有 问题的塑料书皮 。 （10月
24日 中国新闻网）

面对这样的通知， 有些网友
可能觉得难以理解， 不就是中小
学生发了新书包个书皮吗， 竟然
还要教育部办公厅等四个部门下
发文件来进行规定， 这是不是有
些小题大做了？ 在全国中小学开

展书皮 “禁塑令”， 倡导 “无塑
开学季 ”， 还真不是小题大做 ，
也不是教育部门管得太宽， 而是
具有多方面的现实意义。

一则， 一些书皮看似好看 ，
但是质量上却没有保证， 含有甲
醛、 苯等有毒有害物质， 孩子上
课、 做作业天天摩挲， 很容易对
正处在身体发育阶段的孩子带来
健康损害以及其他方面的负面影
响 。 二则 ， 塑料书皮被丢弃以
后， 不容易降解， 很容易造成各
种生态污染和破坏。 所以说， 在
中小学推行书皮 “禁塑令” 还是
很有必要的。

要在校园推行书皮 “禁塑

令 ” 并不难 ， 只要学校提出要
求， 老师在班级发出倡议， 同时
通过各种家校群加强 和 家 长 们
的 沟 通 ， 取 得 家 长 们 的理解 ，

相信绝大多数家长还是愿意帮孩
子自己包书皮， 远离各种塑料书
皮的。

□苑广阔

近年来， 骑车看手机已经成为影响道路安全
的一大风险因素， 济南交警近日展开交通违法
行为严查活动， 将 “骑电动车、 自行车玩手机”
列入严查重点。 电动车、 自行车等交通工具成
为很多市民上班出行的重要交通方式。 但一些
人经常在骑车时手机不离手 ， 注意力不集中 ，
导致马路上经常上演 “惊险一幕”， 为道路行车
安全带来很多隐患。 （10月23日 新华社）

□毕传国

让快递行业从业人员的
权益更有保障 ， 也需要用工
单位切实履行好法定之责 ，
尤其是快递小哥们也应增强
法律意识 ， 遇到自身权益受
到侵害时 ， 善于运用法律武
器维权 。 当然 ， 快递小哥工
伤认定绿色通道 ， 对新业态
从业人员权益保障起到了示
范作用， 值得推而广之。

审批事项 “最多跑一次 ”
是否真做到了？ 车辆占据车道
乱停乱放谁来管？ 露天娱乐扰
民怎么办 ？ 如今在浙江义乌 ，
无论大事小事， 但凡有服务不
到位 、 群众 “吐槽 ” 多的地
方， 都有 “改革体验官” “直
击民生痛点”， 督促解决问题。
《工人日报 》 报道称 ， “这是
该市组织社会各界人士参与城
市建设与管理， 推动城市现代
化治理的一项新制度。”

“改革体验官 ” 名称很新
鲜， 其实他们既不管改革， 也
不是什么官 ， 就是自愿报名 ，
经过批准， 对政府政务、 公共
服务进行体验和监督的市民 ，
他们通过实事披露和意见言说
的形式， 把发现的问题提交政
府， 由相关部门去处理， 办结
后他们会接到反馈 。 如此说
来， 称之为政务监督员或许更
贴切。

政府组织社会各界人士参
与城市建设与管理， 应该说是
一种依靠群众， 群策群力施政
的民主形式 。 从义乌实践看 ，
首批聘请的104位 “改革体验
官” 涵盖了24个行业领域， 其
中还有6名外籍人士 ， 可谓代
表性广泛； 他们在体验中反映
的问题都能得到及时解决， 可
谓成效显著。 但如果把它上升
到 “推动城市现代化治理” 的
层面， 则未免过誉了， 况且它
并不符合现代化本义。

按 说 ， 政 府 施 政 效 果 如
何， 公共服务是否到位， 应该
有相关机构监督、 检查， 相关
制度、 规章制约， 即使没有市
民参加， 也不能由于 “难免疏
漏” 而回避责任。 如果讲 “城
市现代化治理 ”， 应该是法治
的、 科学的、 高效的， 而不必
是 “群众性” 的。 动辄打 “人
民战争 ”， 肯定不是现代思维
和工作方式。

体验民生痛点， 政府抓住
了施政的关节点； 请市民参与
城市管理 ， 政府走了群众路
线； 但是， 说到底， 政府本身
才是解决问题的责任主体， 最
应该率先行动和努力， 否则就
是失职。

□一刀 （资深媒体人）


